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Algorithmische Entscheidungsfindung

Systeme des maschinellen Lernens (ML) werden häufig eingesetzt, um Entscheidungen zu treffen,

die das Leben der Menschen beeinflussen.

Stimmen, Gesichter und Emotionen werden klassifiziert, Leben werden durch automatisierte

statistische Modelle abgebildet und auf dieser Grundlage wird entschieden, ob jemand

freigelassen oder inhaftiert wird, ob er einen Job bekommt oder entlassen wird, ob er an einer

Hochschule zugelassen oder abgelehnt wird, ob er einen Kredit erhält oder nicht.

Wenn man solche Entscheidungen auf ML-Systeme stützt - die Korrelationen jeglicher Art
aufspüren und keinen Zugang zu Bedeutung und Kontext haben - sind die Menschen natürlich
allen Arten von Diskriminierung, Missbrauch und Schaden ausgesetzt.

D. Tafani, What’s wrong with “AI ethics” narratives, in «Bollettino telematico di filosofia politica», 2022, pp. 1-22, 
https://commentbfp.sp.unipi.it/daniela-tafani-what-s-wrong-with-ai-ethics-narratives

https://commentbfp.sp.unipi.it/daniela-tafani-what-s-wrong-with-ai-ethics-narratives
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Die verführerische Ablenkung durch KI-Vorurteile

J. Powles, H. Nissenbaum, The Seductive Diversion of ‘Solving’ Bias in Artificial Intelligence, in «OneZero», December 7, 2018.
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J. Powles, H. Nissenbaum, The Seductive Diversion of ‘Solving’ Bias in Artificial Intelligence, in «OneZero», December 7, 2018.

“The rise of Apple, Amazon, Alphabet, Microsoft, and Facebook as the world’s most valuable
companies has been accompanied by two linked narratives about technology.

One is about artificial intelligence — the golden promise and hard sell of these companies. A.I.
is presented as a potent, pervasive, unstoppable force to solve our biggest problems, even
though it’s essentially just about finding patterns in vast quantities of data.

The second story is that A.I. has a problem: bias.

The tales of bias are legion: online ads that show men higher-paying jobs; delivery services that
skip poor neighborhoods; facial recognition systems that fail people of color; recruitment tools
that invisibly filter out women. A problematic self-righteousness surrounds these reports:
Through quantification, of course we see the world we already inhabit. Yet each time, there is a
sense of shock and awe and a detachment from affected communities in the discovery that
systems driven by data about our world replicate and amplify racial, gender, and class
inequality.”

https://www.theguardian.com/technology/2015/jul/08/women-less-likely-ads-high-paid-jobs-google-study
https://www.bloomberg.com/graphics/2016-amazon-same-day/
https://www.economist.com/news/science-and-technology/21737014-biased-training-probably-blame-computer-programs-recognise-white-men-better
https://www.reuters.com/article/us-amazon-com-jobs-automation-insight/amazon-scraps-secret-ai-recruiting-tool-that-showed-bias-against-women-idUSKCN1MK08G
http://www.californialawreview.org/wp-content/uploads/2016/06/2Barocas-Selbst.pdf
https://us.macmillan.com/books/9781250074317
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J. Powles, H. Nissenbaum, The Seductive Diversion of ‘Solving’ Bias in Artificial Intelligence, in «OneZero», December 7, 2018.

Der Aufstieg von Apple, Amazon, Alphabet, Microsoft und Facebook zu den wertvollsten Unternehmen
der Welt wurde von zwei miteinander verbundenen Erzählungen über Technologie begleitet.

Zum einen geht es um künstliche Intelligenz - das große Versprechen und das große Geschäft dieser
Unternehmen. Künstliche Intelligenz wird als mächtige, allgegenwärtige, unaufhaltsame Kraft zur Lösung
unserer größten Probleme dargestellt, obwohl es im Grunde nur darum geht, Muster in riesigen
Datenmengen zu finden.

Die zweite Geschichte ist, dass die KI ein Problem hat: Voreingenommenheit.

Die Geschichten über Voreingenommenheit sind Legion: Online-Anzeigen, die Männern besser bezahlte
Jobs zeigen; Lieferdienste, die arme Stadtteile auslassen; Gesichtserkennungssysteme, die Farbige
übergehen; Einstellungsinstrumente, die Frauen unsichtbar herausfiltern. Diese Berichte sind von einer
problematischen Selbstgerechtigkeit umgeben: Durch Quantifizierung sehen wir natürlich die Welt, in der
wir bereits leben. Doch jedes Mal gibt es ein Gefühl des Schocks und der Ehrfurcht und eine Distanz zu
den betroffenen Gemeinschaften angesichts der Entdeckung, dass Systeme, die von Daten über unsere
Welt gesteuert werden, Ungleichheiten in Bezug auf Rasse, Geschlecht und Klasse reproduzieren und
verstärken.
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“Die Geschichten über Voreingenommenheit
sind Legion.”
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Brian Christian, The alignment problem. Machine Learning and Human Values, Norton, 2020.
https://code.google.com/archive/p/word2vec/

Word2vec

https://code.google.com/archive/p/word2vec/


This Master is run under the context of Action
No 2020-EU-IA-0087, co-financed by the EU CEF Telecom

under GA nr. INEA/CEF/ICT/A2020/2267423

Master programmes in Artificial

Intelligence 4 Careers in Europe

9

Brian Christian, The alignment problem. Machine Learning and Human Values, Norton, 2020.
https://code.google.com/archive/p/word2vec/

Word2vec

https://code.google.com/archive/p/word2vec/
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https://code.google.com/archive/p/word2vec/

Brian Christian, The alignment problem. Machine Learning and Human Values, Norton, 2020

https://code.google.com/archive/p/word2vec/
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https://www.reuters.com/article/us-amazon-com-jobs-automation-insight-idUSKCN1MK08G

https://www.reuters.com/article/us-amazon-com-jobs-automation-insight-idUSKCN1MK08G
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https://www.theverge.com/c/22444020/chicago-pd-predictive-policing-heat-list

https://www.theverge.com/c/22444020/chicago-pd-predictive-policing-heat-list
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https://algorithmwatch.org/en/google-vision-racism/

https://algorithmwatch.org/en/google-vision-racism/
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https://www.fiftytimesaroundthesun.com/2020/06/22/the-shirley-cards/

The Shirley cards

https://www.fiftytimesaroundthesun.com/2020/06/22/the-shirley-cards/
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https://www.fiftytimesaroundthesun.com/2020/06/22/the-shirley-cards/
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L. Roth, Looking at Shirley, the Ultimate Norm: Colour Balance, Image Technologies, and Cognitive Equity, in «Canadian Journal of
Communication», 34, 2009, pp. 111-136, https://cjc-online.ca/index.php/journal/article/view/2196/2055

https://cjc-online.ca/index.php/journal/article/view/2196/2055
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https://www.wired.com/story/when-it-comes-to-gorillas-google-photos-remains-blind/

https://www.wired.com/story/when-it-comes-to-gorillas-google-photos-remains-blind/
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https://www.unwomen.org/en/news/stories/2013/10/women-should-ads

https://www.unwomen.org/en/news/stories/2013/10/women-should-ads
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https://www.theguardian.com/commentisfree/2020/sep/08/robot-wrote-this-article-gpt-3
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L. Floridi, Massimo Chiriatti, GPT-3: Its Nature, Scope, Limits, and Consequences, in «Minds and Machines», 30, 2020, pp. 681–
694, https://link.springer.com/content/pdf/10.1007/s11023-020-09548-1.pdf

GPT-3

https://link.springer.com/content/pdf/10.1007/s11023-020-09548-1.pdf
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völliger Blödsinn?



This Master is run under the context of Action
No 2020-EU-IA-0087, co-financed by the EU CEF Telecom

under GA nr. INEA/CEF/ICT/A2020/2267423

Algorithmische Entscheidungen wiederholen, indem sie sie automatisieren, die Unterscheidungen
und Ungleichheiten der Vergangenheit, und gleichzeitig erzeugen sie, da ihre Modelle auf bloßen
Korrelationen beruhen, neue und unvorhersehbare Unterscheidungen auf der Grundlage
irrelevanter Faktoren.

So kann es jemandem passieren, dass er einen Kredit zu einem sehr hohen Zinssatz erhält, weil er
dieselbe Biermarke kauft wie zahlungsunfähige Schuldner, oder dass er bei einem
Einstellungsverfahren aussortiert wird, nur weil er eine Brille trägt und deshalb als weniger
gewissenhaft eingestuft wird, als wenn er keine trüge.

Diese Diskriminierung von "algorithmischen Gruppen" ist gesetzlich nicht vorgesehen, weil
sie völlig unsinnig ist. Ein normaler Mensch würde weder traurige Teenager, Videospieler oder
Hundebesitzer diskriminieren, noch noch unsinnigere Gruppen, die auf der Grundlage von
Merkmalen wie der Konfiguration von Pixeln in einem Foto oder der bloßen Reihenfolge der
Datenpräsentation gebildet werden - Dinge, die nicht sinnvoll Personen zugeordnet werden können
und auf deren Grundlage stattdessen eine diskriminierende Behandlung stattfinden kann.

D. Tafani, What’s wrong with “AI ethics” narratives, in «Bollettino telematico di filosofia politica», 2022, pp. 1-22, 
https://commentbfp.sp.unipi.it/daniela-tafani-what-s-wrong-with-ai-ethics-narratives

https://commentbfp.sp.unipi.it/daniela-tafani-what-s-wrong-with-ai-ethics-narratives
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Über den fragwürdigen Einsatz von künstlicher Intelligenz bei 
Bewerbungen

https://interaktiv.br.de/ki-bewerbung/en/

https://interaktiv.br.de/ki-bewerbung/en/
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https://www.hbs.edu/managing-the-future-of-work/Documents/research/hiddenworkers09032021.pdf
https://productivityhub.org/2021/09/07/automated-hiring-software-is-mistakenly-rejecting-millions-of-viable-job-
candidates/

https://www.hbs.edu/managing-the-future-of-work/Documents/research/hiddenworkers09032021.pdf
https://productivityhub.org/2021/09/07/automated-hiring-software-is-mistakenly-rejecting-millions-of-viable-job-candidates/
https://productivityhub.org/2021/09/07/automated-hiring-software-is-mistakenly-rejecting-millions-of-viable-job-candidates/
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N. Cristianini, Shortcuts to Artificial Intelligence, in Machines We Trust. Perspectives on Dependable AI, ed. by M. Pelillo, T.

Scantamburlo, Cambridge, Massachusetts, The MIT Press, 2021, pp. 11-25.

• “‘technology’ does not refer just to an algorithm but rather to the complex of people, norms, algorithms,
data, and infrastructure that are required for any of these services to exist” [“services powered by artificial
intelligence” which “include ubiquitous and often invisible software agents that make personalized
decisions”].

• Concerns about “the widespread deployment of services powered by artificial intelligence” (“statistical
data-driven systems based on the web”) should not be “treated as design flaws that can be separately
addressed”.

• Technical debt: “notion used in software engineering to describe the additional cost that will have to be
paid in the future as the result of taking a shortcut when developing a software system. It was introduced in
1992 by Ward Cunningham […]. Taking shortcuts essentially borrows from the future when essential
rework will be needed.

• Ethical debt: “cost of reworking the systems into a state that is compliant with current social
expectations”; “” a technical debt where the future costs are not due to technical sustainability issues but to
the need to address ethical issues such as externalities imposed on the users.”

Ethische Schulden
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N. Cristianini, Shortcuts to Artificial Intelligence, in Machines We Trust. Perspectives on Dependable AI, ed. by M. Pelillo, T.

Scantamburlo, Cambridge, Massachusetts, The MIT Press, 2021, pp. 11-25.

“AI is the story of how we avoided building expensive models of phenomena that we do not
yet understand, such as language and vision, contenting ourselves with just emulating specific
“skills” (such as spell checking or handwriting recognition) by exploiting statistical correlations
found in large masses of data. Machine-learning algorithms and large masses of data could be
used to find those valuable patterns.

This shifted the focus of researchers away from modeling the behavior or skill to be implemented
(perhaps by understanding its underlying mechanisms) and toward securing vast amounts of
observations of that behavior, which could be used as training data for statistical learning
algorithms.”

Shortcuts to AI 
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N. Cristianini, Shortcuts to Artificial Intelligence, in Machines We Trust. Perspectives on Dependable AI, ed. by M. Pelillo, T.

Scantamburlo, Cambridge, Massachusetts, The MIT Press, 2021, pp. 11-25.

KI ist die Geschichte, wie wir es vermieden haben, teure Modelle von Phänomenen zu entwickeln, die
wir noch nicht verstehen, wie Sprache und Sehen, und uns damit begnügten, bestimmte "Fähigkeiten" (wie
Rechtschreibprüfung oder Handschrifterkennung) zu emulieren, indem wir statistische Korrelationen in
großen Datenmengen ausnutzten. Algorithmen des maschinellen Lernens und große Datenmengen könnten
genutzt werden, um diese wertvollen Muster zu finden.

This shifted the focus of researchers away from modeling the behavior or skill to be implemented
(perhaps by understanding its underlying mechanisms) and toward securing vast amounts of
observations of that behavior, which could be used as training data for statistical learning
algorithms.”

Abkürzungen zu AI 
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N. Cristianini, Shortcuts to Artificial Intelligence, in Machines We Trust. Perspectives on Dependable AI, ed. by M. Pelillo, T.

Scantamburlo, Cambridge, Massachusetts, The MIT Press, 2021, pp. 11-25.

• “we no longer value the reason why the decision is made, so long as the action it generates is appropriate.
Predictions count more than explanations, knowing “what” counts more than knowing “why””;

• “a focus on establishing and exploiting causal links was replaced by a focus on establishing and exploiting
correlational links”;

• “While this shortcut saves the enormous cost of understanding and explicit modeling, it creates another
cost—that of sourcing vast masses of relevant training data—and there is no reason a priori to expect
that this cost should be any smaller. Generating, curating and annotating high quality data is a significant
expense in several industries—for example, in drug testing. This cost was also bypassed by the AI
industry.”

Shortcut n. 1: “correlation is enough” 
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N. Cristianini, Shortcuts to Artificial Intelligence, in Machines We Trust. Perspectives on Dependable AI, ed. by M. Pelillo, T.

Scantamburlo, Cambridge, Massachusetts, The MIT Press, 2021, pp. 11-25.

• wir legen keinen Wert mehr darauf, warum die Entscheidung getroffen wird, solange die daraus resultierende
Handlung angemessen ist. Vorhersagen scheinen wichtiger zu sein als Erklärungen, das Wissen um das
"Was" scheint wichtiger zu sein als das Wissen um das "Warum”;

• "Der Schwerpunkt auf der Herstellung und Nutzung von Kausalzusammenhängen wurde durch den
Schwerpunkt auf der Herstellung und Nutzung von Korrelationszusammenhängen ersetzt";

• Während diese Abkürzung die enormen Kosten für das Verständnis und die explizite Modellierung einspart,
verursacht sie andere Kosten, nämlich die Beschaffung riesiger Mengen relevanter Trainingsdaten,
und es gibt keinen Grund, a priori zu erwarten, dass diese Kosten geringer sein sollten. Die
Generierung, Pflege und Kommentierung qualitativ hochwertiger Daten stellt in verschiedenen Branchen
einen erheblichen Kostenfaktor dar, beispielsweise bei Arzneimitteltests. Auch diese Kosten wurden von
der KI-Industrie umgangen.

Abkürzung n. 1: Korrelation ist genug
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N. Cristianini, Shortcuts to Artificial Intelligence, in Machines We Trust. Perspectives on Dependable AI, ed. by M. Pelillo, T.

Scantamburlo, Cambridge, Massachusetts, The MIT Press, 2021, pp. 11-25.

• “Data gathered from the wild has been crucial in the design of object recognition systems, face recognition,
machine translation, and so on. The ubiquitous word embeddings that allow us to represent the meaning of
words before we process them are also all learned from data gathered from the wild.”

• “Having replaced modeling with data and replaced generating data with collecting it from the wild takes AI
designers very close to a free lunch—but not quite all the way there. Often a learning algorithm needs to be
told what to do, and this comes in the form of supervision.”

Shortcut n. 2: “data from the wild”

“The first lesson of web-scale learning is to use available data rather than hoping for annotated data
which is not available. For example we find that useful semantic relationships can be learned from the
statistics of web queries, or from the accumulated evidence of web-based text patterns and formatted
tables, in both cases without needing any manually annotated data.”

(A. Halevy, P. Norvig, and F. Pereira, The unreasonable effectiveness of 
data, in «IEEE Intelligent Systems», 24, 2, 2009, pp. 8–12.)
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N. Cristianini, Shortcuts to Artificial Intelligence, in Machines We Trust. Perspectives on Dependable AI, ed. by M. Pelillo, T.

Scantamburlo, Cambridge, Massachusetts, The MIT Press, 2021, pp. 11-25.

• In der freien Wildbahn gesammelte Daten waren entscheidend für die Entwicklung von Objekterkennungssystemen,
Gesichtserkennung, maschineller Übersetzung usw. Die allgegenwärtigen Worteinbettungen, die es uns ermöglichen,
die Bedeutung von Wörtern darzustellen, bevor wir sie verarbeiten, wurden ebenfalls aus in der freien Natur
erhobenen Daten gelernt.

• Die Ersetzung der Modellierung durch Daten und die Ersetzung der Datengenerierung durch das Sammeln von Daten
in der freien Natur bringt die KI-Entwickler sehr nahe an ein kostenloses Mittagessen heran - aber noch nicht ganz ans
Ziel. Oft muss einem Lernalgorithmus gesagt werden, was er tun soll, und das geschieht in Form von Überwachung.

Abkürzung n. 2: Daten aus freier Wildbahn

Die erste Lektion des Lernens im Web ist die Nutzung vorhandener Daten, anstatt auf kommentierte
Daten zu hoffen, die nicht vorhanden sind. Wir stellen zum Beispiel fest, dass nützliche semantische
Beziehungen aus den Statistiken von Webabfragen oder aus den gesammelten Beweisen von
webbasierten Textmustern und formatierten Tabellen gelernt werden können, in beiden Fällen ohne
manuell kommentierte Daten.

(A. Halevy, P. Norvig, and F. Pereira, The unreasonable effectiveness of data, in «IEEE
Intelligent Systems», 24, 2, 2009, pp. 8–12.)
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• “Rather than asking users explicitly what they wanted the AI system to do—a chore that many users are
reluctant to take on—designers started making use of implicit feedback, which is another way to say that they
replaced unobservable quantities with cheaper proxies.”

• “the assumption is that the user’s actions reveal their preferences or needs as well as (or even better than)
would be done by an explicit feedback. A problem that we need to address is the consequence of using
misaligned proxies in training autonomous agents.”

• “Samples of user behavior were first employed by agents to learn general phenomena, such as correct spelling.
Later they were used to link the most relevant hits to a given query. Finally they were used to infer an
individual’s user preferences. Along the way, incidentally, the focus started shifting from serving the users
to serving the advertisers”

Shortcut n. 3: “proxies and implicit feedback”
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• Anstatt die Nutzer explizit zu fragen, was das KI-System tun soll - eine Aufgabe, die viele Nutzer nur ungern
übernehmen -, begannen die Entwickler, auf implizites Feedback zurückzugreifen, was anders ausgedrückt bedeutet,
dass sie unbeobachtbare Größen durch billigere Ersatzgrößen ersetzten.

• Es wird davon ausgegangen, dass die Handlungen des Nutzers seine Präferenzen oder Bedürfnisse genauso gut
(oder sogar besser) widerspiegeln, wie dies bei einem expliziten Feedback der Fall wäre. Ein Problem, mit dem wir
uns auseinandersetzen müssen, ist die Konsequenz der Verwendung von falsch ausgerichteten Proxies beim
Training autonomer Agenten.

• Stichproben des Nutzerverhaltens wurden zunächst von Agenten verwendet, um allgemeine Phänomene wie die
korrekte Schreibweise zu erlernen. Später wurden sie verwendet, um die relevantesten Treffer zu einer bestimmten
Anfrage zu verknüpfen. Und schließlich wurden sie verwendet, um auf die Präferenzen eines einzelnen Nutzers zu
schließen. Im Laufe der Zeit verlagerte sich der Schwerpunkt von den Nutzern zu den Werbetreibenden.

Abkürzung n. 3: Stellvertreter und implizites Feedback



This Master is run under the context of Action
No 2020-EU-IA-0087, co-financed by the EU CEF Telecom

under GA nr. INEA/CEF/ICT/A2020/2267423

N. Cristianini, Shortcuts to Artificial Intelligence, in Machines We Trust. Perspectives on Dependable AI, ed. by M. Pelillo, T.

Scantamburlo, Cambridge, Massachusetts, The MIT Press, 2021, pp. 11-25.

“The “secret sauce” that powers the current version of AI has an essential ingredient: samples
of human behavior, often in the form of microchoices performed by millions of users, to be
used as proxies for more expensive signals; other ingredients include statistical-learning
algorithms, a powerful infrastructure for the collection of data and the delivery of services.”

“The recipe that gave us this version of AI involves replacing

• causal links with correlations,
• explicit models with statistical correlations,
• cured training examples with data from the wild, and
• explicit data annotations with implicit signals and other proxies.”
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Die "geheime Soße", die die derzeitige Version der KI antreibt, hat eine wesentliche Zutat:
Stichproben des menschlichen Verhaltens, oft in Form von Mikroentscheidungen, die von
Millionen von Nutzern getroffen werden, um als Stellvertreter für teurere Signale verwendet zu
werden; weitere Zutaten sind Algorithmen für statistisches Lernen, eine leistungsstarke
Infrastruktur für die Sammlung von Daten und die Bereitstellung von Dienstleistungen.

Das Rezept, das uns diese Version von AI beschert hat, beinhaltet das Ersetzen von

• kausale Verbindungen mit Korrelationen,
• explizite Modelle mit statistischen Korrelationen,
• geheilte Trainingsbeispiele mit Daten aus der freien Wildbahn, und
• explizite Datenkommentare mit impliziten Signalen und anderen Proxys.
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“Taken all together, these and other shortcuts enabled us to generate a version of
autonomous agents at a very low immediate cost. We now have to face the longer term cost
of those decisions, which caused part of the “ethical debt” built into our AI infrastructure.
To ensure the fairness of machine decisions, their transparency, the privacy of users, and
compliance with new regulations and to secure services against surveillance or hostile
manipulations will come at the significant cost of reworking the technology at a
fundamental level. And in some cases it is conceivable that we might be unable to
provide equivalent services in a socially acceptable way—in this case, the trade-offs
between accuracy and social constraints will need to be clearly communicated to
lawmakers and the public so that decisions can be made in the appropriate venues.”
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Diese und andere Abkürzungen ermöglichten es uns, eine Version autonomer Agenten zu
sehr geringen unmittelbaren Kosten zu entwickeln. Jetzt müssen wir uns den langfristigen
Kosten dieser Entscheidungen stellen, die Teil der "ethischen Schuld" sind, die in unsere KI-
Infrastruktur eingebaut ist. Um die Fairness der maschinellen Entscheidungen, ihre
Transparenz, den Schutz der Privatsphäre der Nutzer und die Einhaltung neuer
Vorschriften zu gewährleisten und die Dienste gegen Überwachung oder feindliche
Manipulationen zu sichern, müssen wir die Technologie grundlegend überarbeiten.
Und in einigen Fällen ist es denkbar, dass wir nicht in der Lage sind, gleichwertige
Dienstleistungen auf sozial akzeptable Weise zu erbringen - in diesem Fall müssen die
Abwägungen zwischen Genauigkeit und sozialen Zwängen dem Gesetzgeber und der
Öffentlichkeit klar mitgeteilt werden, damit Entscheidungen an den geeigneten Stellen
getroffen werden können
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1. “the use of causal (parametric, interpretable) models in certain domains might be mandated, even if
accuracy might suffer, in the name of transparency of decisions.

This would be a political decision and also a big change.

Are we prepared to abandon black-box agents, to pay the price of explicit modeling, and perhaps even to
hold back in certain areas where we fundamentally cannot develop those models?

It seems unlikely, but we should have this conversation, at least for select sectors.

There are specific areas where users are entitled to explanations for consequential decisions, and it could be
mandated that in these domains only weaker—but explainable— AI tools can be used. […] Areas protected
by laws should (and do) include justice, health, education, finance, and other domains.”

Abhilfemaßnahmen für die Abkürzungen
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1. Die Verwendung kausaler (parametrischer, interpretierbarer) Modelle könnte in bestimmten Bereichen
vorgeschrieben werden, auch wenn die Genauigkeit darunter leiden könnte, um die Transparenz der
Entscheidungen zu gewährleisten.

Dies wäre eine politische Entscheidung und auch eine große Veränderung.

Sind wir bereit, auf Blackbox-Agenten zu verzichten, den Preis für eine explizite Modellierung zu zahlen und uns
vielleicht sogar in bestimmten Bereichen zurückzuhalten, in denen wir diese Modelle grundsätzlich nicht
entwickeln können?

Es scheint unwahrscheinlich, aber wir sollten diese Diskussion führen, zumindest für ausgewählte Bereiche.

Es gibt bestimmte Bereiche, in denen die Nutzer ein Recht auf Erklärungen für folgenreiche Entscheidungen
haben, und es könnte vorgeschrieben werden, dass in diesen Bereichen nur schwächere - aber erklärbare - KI-
Werkzeuge eingesetzt werden dürfen. [...] Bereiche, die durch Gesetze geschützt sind, sollten (und werden) Justiz,
Gesundheit, Bildung, Finanzen und andere Bereiche umfassen.

Abhilfemaßnahmen für die Abkürzungen
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2. “training AI on data from the wild”: “we should at least be able to add some nuance: there can be types of
data that can only be used for certain types of applications. Perhaps a given textual corpus can be suitable for
training spelling correction agents but not for learning the meaning of sensitive words (perhaps because it
originates from a community with very different values than those that we want to be reflected in our agent).
And a type of certification could even be imagined to state that origin. There are already specific lists of
domains where decisions are expected to be unbiased, and for these domains we might request AI agents to
be trained on better understood data sources, which may also be more expensive, making implicit biases
explicit.

We should care about our “data supply chain” as much as we care about our food supply. A data
supply chain can be defined as the sequences of processes involved in the production and
distribution of training data that form the various models found in current AI systems. Each module
might be based on different datasets, each of them in turn potentially shaped by yet other datasets.

Are we prepared to pay the cost of generating, annotating, and curating expensive datasets, matching the
rigor used for clinical trial data?”
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2. KI mit Daten aus der freien Natur trainieren: Wir sollten zumindest in der Lage sein, einige Nuancen
hinzuzufügen: Es kann Datentypen geben, die nur für bestimmte Arten von Anwendungen verwendet werden
können. Vielleicht eignet sich ein bestimmter Textkorpus für das Training von Agenten zur
Rechtschreibkorrektur, nicht aber für das Erlernen der Bedeutung sensibler Wörter (vielleicht, weil er aus
einer Gemeinschaft mit ganz anderen Werten stammt als denen, die wir in unserem Agenten widergespiegelt
haben wollen). Und man könnte sich sogar eine Art Zertifizierung vorstellen, um diese Herkunft anzugeben.
Es gibt bereits spezifische Listen von Bereichen, in denen unvoreingenommene Entscheidungen erwartet
werden, und für diese Bereiche könnten wir verlangen, dass KI-Agenten auf besser verstandenen
Datenquellen trainiert werden, was auch teurer sein kann und implizite Vorurteile explizit macht. Wir
sollten uns um unsere "Datenlieferkette" genauso kümmern wie um unsere Lebensmittelversorgung.
Eine Datenversorgungskette kann als die Abfolge von Prozessen definiert werden, die an der
Produktion und Verteilung von Trainingsdaten beteiligt sind, aus denen die verschiedenen Modelle in
aktuellen KI-Systemen entstehen. Jedes Modul kann auf verschiedenen Datensätzen beruhen, die
wiederum von anderen Datensätzen beeinflusst werden können. Sind wir bereit, die Kosten für die
Erstellung, Kommentierung und Pflege teurer Datensätze zu tragen, die der Strenge entsprechen, die für
Daten aus klinischen Studien verwendet wird?
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3. “implicit feedback”: “it is possible to imagine that in certain domains the intelligent agent can only be
allowed to learn from explicit, direct, and voluntary communications from the user rather than from
observing the user’s behavior.
This could be done in situations where there is the suspicion of filter bubbles or behavioral addiction.
Deliberately using psychometric signals to infer how a user might react to a proposal might have to be
banned as well as possibly many forms of nudging. Regulating the use of implicit signals by intelligent agents
seems to be a reasonable request.

All this will probably cost more, possibly reducing the performance of our systems and their ease of
use. Yet, domain by domain, we might decide that in some cases this is what we want. It would be part of
paying back the ethical debt created over ten years ago by taking a series of shortcuts. We should not
demonize those past decisions, as we would not have an AI industry today without them, but now the time
has come to revisit some of them.”
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3. Implizites Feedback: "Man kann sich vorstellen, dass der intelligente Agent in bestimmten Bereichen
nur aus expliziten, direkten und freiwilligen Mitteilungen des Nutzers lernen darf und nicht aus der
Beobachtung des Nutzerverhaltens. Dies könnte in Situationen geschehen, in denen der Verdacht auf
Filterblasen oder Verhaltenssucht besteht. Die absichtliche Verwendung psychometrischer Signale, um
Rückschlüsse auf die Reaktion eines Nutzers auf einen Vorschlag zu ziehen, müsste möglicherweise verboten
werden, ebenso wie viele Formen des Nudging. Die Regulierung der Verwendung impliziter Signale durch
intelligente Agenten scheint eine vernünftige Forderung zu sein. All dies wird wahrscheinlich mehr kosten
und möglicherweise die Leistung unserer Systeme und ihre Benutzerfreundlichkeit beeinträchtigen.
Dennoch könnten wir von Bereich zu Bereich entscheiden, dass dies in einigen Fällen das ist, was wir wollen.
Es wäre ein Teil der Rückzahlung der ethischen Schuld, die vor über zehn Jahren durch eine Reihe von
Abkürzungen entstanden ist. Wir sollten diese früheren Entscheidungen nicht verteufeln, denn ohne sie gäbe
es heute keine KI-Industrie, aber jetzt ist die Zeit gekommen, einige von ihnen zu überdenken.
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ML-Systeme können den Charakter eines Menschen nicht erkennen oder seine zukünftigen Handlungen
besser vorhersagen als die Astrologie.

Die Verwendung undurchsichtiger ML-Systeme zur Erkennung des Charakters oder zur Vorhersage von
Handlungen von Personen ist wissenschaftlich nicht begründet.

Schon die Verwendung des Begriffs "Vorhersage" ist irreführend: Ein ML-System kann Wörter in Textfolgen
vorhersagen, was aber keineswegs bedeutet, dass es die Zukunft vorhersagen kann, insbesondere nicht die
zukünftigen Handlungen von bestimmten Personen.

Der bloße Glaube, dass solche Vorhersagen möglich sind, ist gleichbedeutend mit der Annahme, dass die
Dimension der Zeit in menschlichen Angelegenheiten völlig irrelevant ist und dass die Zukunft genauso sein
wird wie die Vergangenheit. Die Entscheidung, die Vergangenheit als Modell für die Zukunft zu übernehmen, ist
gleichbedeutend mit der Entscheidung, Ungleichheiten zu automatisieren, wie man beobachten konnte.

Die Vorstellung, dass ML-Systeme zu solchen Vorhersagen fähig sind, entspringt einer Eigenschaft des
magischen Denkens: der Vorstellung, dass alle Verbindungen sinnvoll sind, unabhängig von der Unterscheidung
der kausalen Beziehungen, dass alle Details sinnvoll sind und alles alles erklärt.

D. Tafani, What’s wrong with “AI ethics” narratives, in «Bollettino telematico di filosofia politica», 2022, pp. 1-22, 
https://commentbfp.sp.unipi.it/daniela-tafani-what-s-wrong-with-ai-ethics-narratives

https://commentbfp.sp.unipi.it/daniela-tafani-what-s-wrong-with-ai-ethics-narratives
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